

secs d'oliviers, avaient chacun quatorze pieds de long sur quatre de haut, et l'espace réservé au milieu n'avait guère qu'un pied de large. On y mit le feu, et quand la flamme, pénétrant tous les interstices du bois, en eût fait un brasier immense, moi, Raymond d'Agiles, qui écris cette histoire, dit le chroniqueur, je pris la parole, et m'adressant à la multitude agenouillée : " Si le Seigneur, Dieu tout puissant, m'écriai-je, a véritablement parlé face à face à l'homme qui va subir cette épreuve, si le bienheureux apôtre André lui a réellement manifesté la Sainte Lance du Seigneur, qu'il traverse sain et sauf ces bûchers ardents ; au contraire, s'il a menti, qu'il soit entièrement consumé par les flammes, avec la lance qu'il portera dans ses deux mains." Tous répondirent : *Amen*. Or, la flamme s'élevait à trente coudées de haut, et nul ne pouvait en approcher.

Pierre Bartinélemy, vêtu d'une simple tunique et pieds nus vint se prosterner devant l'évêque d'Albara en disant : " Dieu m'est témoin qu'il m'est apparu face à face dans ma chair mortelle. Je n'ai pas inventé une seule des paroles qui m'ont été adressées par le Bx apôtre André, dans les diverses apparitions où il daigna se manifester à moi. S'il en était autrement, je n'aurais pas osé provoquer l'épreuve terrible que je vais subir. Maintenant, s'il m'est arrivé d'offenser en quoi que ce soit mon prochain, j'en demande pardon à Dieu et aux hommes, vous priant, vénérable évêque, et vous tous prêtres qui m'entourez d'intercéder pour moi près du Seigneur."

L'évêque lui mit alors la Sainte Lance entre les mains. Pierre Barthélemy la reçut avec une grande vénération, se releva, et, faisant le signe de la croix, s'avança avec intrépidité vers le brasier. Il s'y engagea à pas lents, s'arrêta même pendant un certain temps immobile au milieu des flammes, et par la grâce de Dieu, les traversa sain et sauf, puis, élevant la Sainte Lance, il bénit la foule : pas un fil de sa tunique, pas une frange du voile de pourpre qui recouvrait la Sainte Lance n'avait subi la moindre atteinte.

Mais l'empressement de la foule autour du pauvre clero devait lui être fatal ; pendant qu'il criait : Gloire à Dieu ! le peuple se précipita sur lui, pour avoir comme relique quelque frange de son vêtement qu'il déchirait. Dans ce tumulte indescriptible, il fut renversé et foulé aux pieds bien involontairement sans doute ; il en eût cependant été absolument écrasé,